
糖厂的建成扩大了甘蔗生产，現在在原計划的基

础上多下种 2 万多斤，这个糖厂以后每年可产糖6，000

多斤，增加农业社收 入，滿足了群众需要，同时增加

稅收近1，000元。

在建厂中遇到了一些困难，但这些困难都在罗正

邦的决心面前克服了。沒有技师，罗正邦同志跑到离

200多里路的魯班請技师。开始技师有些保守，不愿

意把技术敎給新民社的徒弟，罗正邦同志义进行思想

工作，現在徒弟敎出来了，师傅回去了，徒弟又变成

了师傅，幷且正在带徒弟。

技术革命的土专家

8 月份省召开財貿扩大会議，罗正邦同志出席了

这次大会，会上听了首长們的敎导和外地交流的先进
經驗，罗正邦同志受到了一次更为深刻 的 敎育 和启

示，因此他又下定了决心，繼續鼓足干劲，要在冬季

里創造出更多的成績来。
回到工作崗位后，他和同志們一道积极苦干，由

于他的刻苦鉆研，在技术革新上，协助农具厂試制成
功的产品有滾珠軸承、大車床

、
土沙磨、香桂叶酒等

91种，获得了区委多次表揚，幷召开現場会推广。
入冬以来，县委提出以固定公社为中心开展多种

經营，在今冬明春每个社員增加收入100元的号召后，
罗正邦同志和全所同志一起，又积极地协助公社恢复
了油坊 、砖瓦 、硫磺、代用品酒厂等 6 4間，幷且
还扩大了生产能力，如太平社代用品酒坊原来只有一

武 汉食 品 厂 送 来 了 一面錦 旗

——記 朱 建 成 同 志促进 生 产 的 故 事

周 常 伦

一天中午，武汉食品厂的厂长

和党、政、工、团的負責同志，敲

鑼打鼔地給武汉市江岸区財政局送

来了一面錦旗，上面写着：“感謝

你們无私的支援。”

据說，在送錦旗之先，武汉食

品厂党、政、工、团 的領导同志都

在开会，一直开到快要下班了，有

人就提議：旣然領导同志都还在开

会，錦旗可以 讓別人送去。誰知，

这些領导同志却坚持亲自把錦旗送

到江岸区財政局。
为什么武汉食品厂的党、政、

工、团負責同志如此重視送錦旗这

件事呢？
1958年11月中旬，全市財政干

部正在大搞組織收 入工作，江岸区

財政局的稅务专管員朱建威同志到

武汉食品厂查帐，正巧，厂方准备

从二十日起大放提高产値、实現跃

进規划的卫星。一見面，厂长和技

术科的同志就吿訴老朱說：“我們

厂放生产卫星，工人情緖很高，决

心也大，可就是搞不到 足 够 的 原

料。供銷科四路出兵，到处寻找，

結果还沒有找到。”

老朱忽然脑子 一动，心想：
“魚，汉口蛋厂不是有加工冰魚出

口的 业务嗎？那里能不能够想点办

法呢？”

老朱匆匆忙忙地跑到蛋厂，一

摸情况，才知道他們在提选出口魚

的过程中，有一部分不台出口規格

的魚。但一提讓給食品厂的話，他

們又說：“这归食品出 口 公 司 处

理，我們无法解决。”

当朱建威同志向省食品出口公
司提出将这种不合出口規格的魚轉

讓給武汉食品厂的意見以后，公司

最初还沒有同意。后来，老朱想出

了 一个双方有利的办法：公司将这

种魚卖給武汉食品厂，生产魚类罐

头，再交公司出口。这样，公司不

仅答应，反而耽心起“这种魚能不

能制罐头”来了。
其实，魚幷不坏，只不过是受

了点儿外伤，不大美覌罢了。食品

厂的技术員到蛋厂 一瞧，喜孜孜地

說：“这还說啥？我們 是求 之 不

得，市場上找都找不到这样好的魚

啊！”

經过几次往返，在朱建威的介

紹下，双方同意：每天将不合規格

的魚通知食品厂收購。几天功夫

食品厂就获得了十二万多斤魚做为

原料。
本来，这幷不算是什么大事，

可是就这样，就使食品厂的罐头車
間和卤菜車間由头两天完不成放卫

星的計划的情况一跃而 为 超額 完

成，放出了卫星。按照計算，厂 里

可以 增加产值十多万元，国家也可
多收入稅利三万多元。

实际上，这只不过是老朱为企
业办的許多件好事中的 一件。就以

武汉食品厂来說，就是由于他的建

議和帮助，开辟了出口产品的門路，

生产有了很大的发展。事情是这样
的：1958年上半年，朱建威在促进
生产的工作上，动了这 样 一个 脑
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排桶，現在扩大为八排桶生产。
火硝是当前修筑鉄路、公路和水利 中 的 急 需物

資，永安区也和其他地区一样掀起了大 搞 火 硝 的高

潮。罗正邦同志拿着鋤头带領群众翻山 越 岭 寻 找硝

源。当他們到了白鹿乡太平社时，听到群众說有一个

岩洞硝土丰富，但在1937年前因土匪封閉洞口，用烟

熏洞，有40多人被活活的熏死在这里面。以 后传說的

迷信謠言很多，因此一直无人进去过。为了揭穿这个

迷信，罗正邦同志与商店刘經理等 4 人一同进去，罗

刘两人走在最前面，一直进入120公尺深的洞中，发現

了大量硝土，找到了丰富的硝源。現在白鹿乡已建起

了硝厂27間，能产硝 6 万多斤。由于他的苦鉆苦干，

树立了敢想敢說敢干的共产主义风格，因此，党委滿

意，群众贊揚。
以上介紹的仅是他的許多先进事迹中的几件事。

一年多来罗正邦同志积极响应了党的号召，在党的領

导和全体同志以及广大群众的支持下，共协助办成小

型厂矿78間，产值303，597元，为国家增加稅收55，169
元，增加利潤收 入18，578元。“学罗正邦、赶罗正邦、

超罗正邦，”一直是我局全体財稅人員的行动口号。
永安区財政收入任务在党委的重視和全体同志的努力

下，提前35天完成了全年任务，被評为先进单位。
由于罗正邦同志一貫积极努力，几年来屡次被評

为先进工作者，1958年 8 月曾出席省的財貿大会，年

底又代表仁怀县財稅局赴北京参加了全国农业社会主

义先进单位代表大会。

筋，他根据武汉市各食品厂都沒有

生产出口食品的情况，主动地和湖

北省食品出口公司进行研究，得知

武汉市各食品厂的产品不合出口要

求。老朱摸到这个情况以后，就一

面建議武汉食品厂开辟出口产品的

生产；一方面又几次邀請省食品出

口公司的同志到武汉食品厂帮助改

进产品質量。这样，就促成了武汉

食品厂开始为出口公 司 生产 花生

糖、田鷄、鴿肉、五香干等类出口

食品。以 后，湖北省食品出口公司

向朱建威同志反映这样一个情况，

原来这个公司每年都出 口 新鮮 蔬

菜，容易霉烂，有时整車的菜都烂

掉了。而出口的要求却需要一种脫

水蔬菜，但是武汉市就沒有能生产

这种产品的 工厂，公司找了几家食

品厂，都不肯干，要求老朱协助解

决。
朱建威同志就拿着食品出口公

司提供的样品动員他所管理的一些

食品厂試制。但是，有許多厂都因

这种产品从未搞过，設备缺乏，認

为不能生产。
老朱考虑：“这必須找技术設

备有条件的厂来試制 才 行。” 于

是，他把重点轉向了武汉食品厂。

开始，武汉食品厂的同志也感

到有困难。后来，他找到 了 赵 厂

长，赵厂长听到老朱介紹脫水蔬菜

是出口迫切需要的产品和它的制造

过程；而且，老朱又自吿奋勇地表

示，愿意协助解决生产中碰到的有

关問題，这样，赵厂长便欣然同意

了試制。
一說到試制，头一个問題便是

技术問題，老朱自己呢，当然也不

懂。但在他提議下，食品厂生产技

术科派了两个技术人員和他一同到

华中农学院去求敎，农学院邓貴森

敎授热情地給他們介紹了生产过程

和保管方法，还带領他們参覌 了实

习室，看了机械設备和工具，老朱

自己对每个操作过程都仔細請敎，

他看到农学院切洋葱是 用 切 片 机

切，又快又好，就問手 工 切 行 不

行？邓敎授吿訴他手工切不均匀，
影响脫水工作。这一說，倒提醒了

老朱，食品厂幷沒有这种机器，于

是，他建議食品厂向农学院借来 了

两部。
但是，照原来計算，搞一套設

备需要資金四十万元。老朱又建議

用土办法試制，終于在厂方党政領

导的重視下，发动群众自力更生，

将一个为浴池烧热水的鍋爐和暫时

不用的鋼管，拼凑成了 一部 干制

机，进行試制，获得了成功。
于是，厂方很快就和省食品出

口公司签訂了合同，一方生产、一

方包銷。这样，武汉食品厂就在不

增加人員，不添置很多設备，不影

响原有产品生产的情况下，建立了

一个专門生产脫水蔬菜的果菜干制

厂，生产了洋葱干、大蒜粉等十多

种出口产品，暢銷国外，而且質量

迅速提高，有一部分产品参加了出

口商品展覽。省食品出口公司現已

与該厂約定1959年光土豆干一种，
就要生产250吨。

武汉食品厂1958年产值任务到

11月底止还有二分之一要在12月份

內完成，在全厂职工为实現跃进規

划而紧张战斗的日子里，朱建威一

共协助企业解决了十五个产供銷上

的問題，对食品厂实現跃进計划，
貢献出不少的力量。

这就难怪厂方要送錦旗，也就

不难理解該厂党、政、工、团領导

同志亲自送錦旗到江岸区財政局的

心情了。

中
国
财
政
杂
志
社


	武汉食品厂送来了一面錦旗——記朱建成同志促进生产的故事



